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贝玛很有把握
他从没见过别样吾，
可是别样吾见到他
的第一面就叫他贝
玛。他同时自我介

绍，他叫别样吾。他叫他贝玛，同
时把自己的名字告诉他。这样，他
也可以叫他的名字。有了名字的
好处，在于那个人就有了称呼，提
到那个名字的时候说的就是那个
人。每个人都有一个名字，不是他
自己需要名字，是别人。是所有与
他相关跟他打交道的人需要，如果
他不与他人打交道，他与任何人无
关，名字对他则毫无意义。
祭司是寨子里最聪明的一个

人，所以寨子里的人家经常会请
祭司给新生的婴儿起名字。哪怕
祭司不再是祭司了，他也仍然肩
负着起名字的责任。给别人取了
几十年名字的别样吾，从没想过
有哪一个人自己不需要名字。一
个人有一个属于自己的名字，在别
样吾漫长的一生中理所当然地认
为是天经地义，所以，遇到一个陌
生人，他要做的头一件事就是告诉
对方自己的名字。我叫别样吾。
昨天夜里，奇力告诉我你今

天会来。
奇力这个老家伙死了几十年

了，他死的时候还没有你呢，你怎
么听说的奇力？
为什么你要说奇力死了？我

们每天都会见面。昨天他说你会

来，他说你
来，你果然
来了。

他们说
的奇力是别
样吾当年的搭档，是南糯山七十年
前的巫师。对于别样吾，奇力早已
经是故人往事，早已经翻篇儿了。
贝玛说昨天夜里，也就是说

奇力和他刚刚见过面。而他别样
吾上一次见奇力，已经超过半个
世纪。他很好奇故人奇力会对贝
玛怎么说他，贝玛知道他是谁吗？
看贝玛的样子，比他的几个

曾曾孙还小，他也许也是奇力的
曾曾孙，有什么是不可能的呢？
老奇力这个调皮的家伙，他一定
会有好多个子孙留在南糯山上。
他说没说我来找你做什么？

说没说老别样吾为什么还活着？
当年他就说过，我是个长寿相，我
会活得比儿子和孙子还久，若是
见到他，我一定要问他，这是个比
天还大的秘密，他是怎么知道的？
你来找我，应该是你来告诉

我做什么。一个人活多久算不上
秘密，每个人都有自己的命数，他
活多久是他自己的事。
算不上秘密？那你能告诉

我，我还能活多久吗？我已经活
得太久了，我已经厌倦了。
不用厌倦，没多久了。
布朗人贝玛，你没有骗我吧？
布朗人不骗人。

当 年
老奇力也
说过布朗
人不骗人。
那 时

候整个南糯山只有他一个布朗
人。现在南糯山也只有我一个布
朗人。
脸上只有浅浅皱纹的别样吾

狡黠一笑。
未必吧。你的老祖宗当年可

是个风流小子，不可能只留下你
一根独苗。
我没有老祖宗，我就是一个

人。
没有老祖宗怎么可能有你

呢？你以为你是孙悟空吗？你是
从石头缝里面蹦出来的吗？
孙悟空是什么？它是石头缝

里蹦出来的吗？
别样吾想象贝玛会这样反问

他，可是贝玛没有。他心里很有
把握，贝玛一定没听人讲过西游
记，当然也就无从知道孙悟空是
何方神圣。
贝玛，我知道你经历过的一

切，你都会记得很清楚。用他们
汉人的话说，叫过目不忘。我找
你，是想请你帮我做一件事。
你是奇力的朋友，你说，我会

帮你。
我跟奇力不是朋友，我们是

搭档。
我说了我会帮你。

你连我要你帮什么忙都还不
知道，你本来可以先问清楚了再
答应。也许你对我的事不感兴
趣，也许你会嫌我的事太麻烦，你
可以不那么快就答应我，你可以
在我说了什么事之后再告诉我你
愿意帮还是不愿意帮，我都会接
受你最终的决定。
你一定要说的话你就说。对

我来说，我已经决定了帮你。你
说吧，你说。

马 原

布朗人贝玛
我从小兴趣杂乱，各种爱好都想尝试一番，如今它

们都变成了我的工作，不知道这是幸运还是不幸？但
有一点是明确的，因为做着喜欢的事，就没有工作和休
息的分界了，差不多所有时间都在工作，便也觉得所有
工作时间也都是在玩儿。在学院里学了四年钢琴教
育、六年作曲理论，毕业之后却成了面向
公众的古典音乐讲者，每个周末飞去各
地的剧场讲课。
有一次住在北大楼，同宿舍的莹莹

说，早上出门我在读谱，中午回来我在读
谱，晚上回来我还是坐在那里读谱。我
总是想知道作曲的秘密是什么，想知道
音乐为何感动了我？至今我依旧没有答
案，只觉得要为那些在钢琴边上读谱的
孤独时光做些什么。到了40岁，我告诫
自己要放下执念，却又总是靠着某些执
念赶走生活中更多的失落感。
山本耀司说：“‘自己’这个东西是看

不见的，撞上一些别的什么，反弹回来，
才会了解‘自己’。”深感认同。海顿遇见莫扎特，才发
现自己并不适合歌剧，虽然距大师十万八千里，我适合
做什么呢？有时候在视频平台里刷到一些歌曲，不忍
卒听，觉得也许我可以来试试作曲。有时候在机场，零
星地记录下一些乐谱。有时候半夜醒来，心里有一个
哀伤的旋律起起落落，知道明早醒来一定会忘记。开
灯、找笔记本，把它写下来。
手上这本《落日音乐会》收录了我前两年写的八首

钢琴小曲。它们只是一些日常生活中冒出的小旋律，
谈不上是我心目中的钢琴曲，但却符合当下城市生活
的心境。后来这些乐曲都被拍成了MV，供喜欢音乐
的朋友们作弹奏参考。《圣诞快乐》，欢快的节奏里带着
些许哀愁；《十月车河》描绘秋日下班时驱车归家的小
小幸福；《月色真好》算是一首情歌，爱到最后不论聚散
分离都留下花好月圆般的释然；《绿海》怀念在热带小
岛度假的时光，大海有几百种蓝绿色，每一天都丰富多
彩；还有歌声逐流水，吹笛到天明的《朝夕》；以及曾经

烈日下、乌云下、暴雨下的《忧愁小镇》，
后来变成了小城市，变成了购物中心和
高楼大厦，它从前破落又可爱的样子，从
此只留在你的记忆中。
我不知道作曲是什么，是倏然出现

的灵感？还是虚空中的创造？对我而言，是每时每刻
做出的判断和选择，是在解决各种错综问题时所感受
和经历的美。对这种美的着迷及对自己的不满意，让
我断断续续又不停止地写啊写。而写作是多么迂回的
事啊，无时无刻不在与自己作战，看见自己的无知、急
躁、轻慢、麻木和倦怠。可一旦开始写了，身边的一切
就都对了，它们行动自如，自动归位，举重若轻，天高云
淡。我常常想，钢琴家为什么演奏？又是什么让我不
由自主地坐在钢琴旁边？或许写作和演奏是一样的，
都是为了更深刻地感受生活和生命。
此刻，窗外落日壮丽，黄昏瞬息万变又岿然不动。
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《烂柯》是一部围棋文
化随笔集，作者是与我相
识超过三十年的老朋友胡
廷楣老师。按
说，这部书稿
最配我的胃
口，理当开足
马力、大步流
星地审读完成，然而在看
到《一位“遛狗”的求道派
棋士》这个题目时，我突然
卡顿了，情绪久久难以平
复。这篇文章是去年一月
曹志林老师猝然离世后，
胡老师写的第二篇悼文
（第一篇题为《三个电话》，
刊于“夜光杯”）。在曹老
师病危和去世的短短几天
内，我和胡老师电话、微信
联系频密。他的两篇悼
文，我都是第一读者。为
一位逝者、师友，我俩所做
的尽管只是“秀才人情纸
半张”那样的微不足道，但
这份情足够真，也因此当
我在一年半后重见此文，
便像当年的老名人秀哉那
样无理由地“打挂”了！

“打挂”期间，脑子是
不会停转的。我想起了与
胡老师“三十年陈”的交

情。没认识胡
老师之前，先
拜读了他的不
少围棋赛事的
报道和棋手的

采访。后来赵之云老师送
了我一本胡老师的《黑白
之道》，这是胡老师对围棋
界的一个重大贡献，他利
用访谈的形式，记录了学
者专家、专业棋手对围棋
的认识，这本初版于上个
世纪九十年代初的老书至
今翻读并没有过时的感
觉。后来和胡老师熟络起
来，得到了他惠赠的《境
界》，拜读之后，感觉胡老师
对于围棋文化的思考已经
到了一定境界。这一时
期，我的主业是编辑棋牌
类图书，编过一本林峰老
师翻译的《国际象棋诗文
选》，胡老师看到这本书
后，便建议我寄赠给金克
木和吴文俊二位先生，这

二位都接受过胡老师的采
访，他们的对话收入《黑白
之道》和《境界》。我欣然
从命，按照胡老师提供的
联系方式，认认真真地写
了信，寄走了书。没想到二
位先生都有回应，吴文俊先
生给我回了信，而金先生虽
然没有写信却回赠了我很
喜欢的两本书，其中一本还

签了名，这都是意外惊喜！
胡老师长我差不多二

十岁，忽然在围棋赛场见不
到他了。偶尔碰到退休后
的他，他兴致勃勃地谈起了
摄影，我心里想：这是疏离
围棋了吗？有一回看到预
告，胡老师联袂刘知青教
授在上海图书馆做讲座，
话题是“人工智能与围棋
文化”。鼻子底下的讲座，
岂能错过？我全程洗耳恭
听，并买了一本他俩合著的
新书《对面千里》，讲座结束
后混在粉丝队伍里求签名，
自然被胡老师一眼发现。
从这本书中，我明白胡老师
对围棋文化的思考并没有
因退休而“封盘”……
继续读《烂柯》，看到

有关金克木、徐润周、朱铭
源、陈祖德、赵之云等逝者
的篇章时，我的情绪又一
回回地低落、感伤。我记
得一年多前，胡老师在微
信里跟我说：把写过的围
棋文字编一本集子就告别
围棋，退役了！他把历年
来积攒的棋书也都捐给了
上海棋牌院，真有点“断舍
离”的果决。胡老师其实
是很想写一本《围棋美学》
的，他在微信中跟我说：
“我已经力不从心。又感
觉既要有学术上的高屋建
瓴，又要有棋史和技术上
的严谨，必须有至少两人
（一位美学家，另一位为棋
手）组成的团队才行。”

杨柏伟

烂柯

夏天是吃瓜的季节。
白玉苦瓜上市了。年

轻时不喜欢苦瓜，渐渐的，
能清火的苦味可以接受了，
尤其是这种比绿色的苦瓜
苦味淡很多，口感也没那么硬的白玉苦
瓜。白玉苦瓜去头尾，对剖后用小勺刮
去籽和内壁的白膜，斜切成容易入味的
厚片，撒盐略腌后洗净沥干，焯水，加入
蒜泥和乳腐，焗上几分钟即成。这道蒜
蓉乳腐焗苦瓜，是夏日里清凉的快手
菜。白玉苦瓜长得美，余光中先生写过
一首以它命名的现代诗，吟咏的虽是故
宫博物院的文物白玉苦瓜，但“完
满的圆腻啊酣然而饱/那触角，不断
向外膨胀/充实每一粒酪白的葡萄”
的描绘真是传神，让人读了舌尖上
仿佛漾起略带回甘的淡淡苦味。
这几年，上海的生鲜平台上也能买

到棱角丝瓜了。这种瓜棱明显的丝瓜小
时候我在闽南常吃，家里也种过。丝瓜
好种，播种后迅速出苗蹿高爬上瓜架。
产量也丰富，炎夏里结出的瓜多得吃不
完，过于成熟的便让它留在藤上，风干后
抠出瓜馕刷锅洗碗。但丝瓜其实不太适
于种在小院里，它的叶子过于繁密，密不
透风覆在头顶上，这对于夏夜要在院子
里乘凉的人们来说真是巨大的烦恼。棱
角丝瓜比外表平滑的丝瓜
脆，切开不易发黑，炒食烧
汤都好。有一年我去厦
门，当地的朋友请我吃饭，
席间有道菜是将棱角丝瓜
包在锡箔纸里烤制的，鲜
美的味道至今念念。
在网上结识了一位湖

南姑娘，学会了紫苏黄瓜
和紫苏南瓜两道菜。紫苏
黄瓜是把黄瓜煎透，加入
老抽蚝油、盐、紫苏叶和一
点清水，把水收干。紫苏
南瓜也是类似做法，先将
南瓜切片，煎熟，再加入切
碎的杭椒和紫苏提味。这
两个菜里的紫苏都是点睛
之笔，紫苏霸道又清爽的
香气提神开胃。很多人误
以为紫苏就是韩餐里用来
包烤肉吃的苏子叶，其实
那是青苏子叶，适合生食

却不宜炒菜。这位湘妹
子说，紫苏去腥增鲜，湖
南老家的河鲜摊主往往
会顺手送顾客一把紫
苏。上海的菜场几乎见

不到紫苏，自然也没有这样美妙的馈赠，
于是我找来紫苏种子，在阳台的花盆里
种了一棵。
今夏最让我惊艳的瓜是来自山东莘

县的蜜瓜，据说是某农科院研发的品
种。这蜜瓜外表平淡无奇，仔细看网纹
没有密匝匝包覆完全，纹路并不明晰。
然而蔬果重要的并非表象而是风味。蜜

瓜当然不能不甜，但也不能一味
傻甜，甜味要清朗，香气要馥郁，
这才称得上是好瓜。蜜瓜什么时
候从藤上摘下也大有讲究，卖家
说每次摘瓜都是农科院的技术员

亲自挑选，保证是九分熟的瓜，经过路途
上的两三天，到了买家手上熟度正好。
在冰箱里冷藏后，刀刃一入，一声轻微裂
响。我顿时想起汪曾祺先生笔下以绳络
悬于井中的西瓜，“一刀下去，咔嚓有声，
凉气四溢，连眼睛都是凉的”。切片入
口，口感并非平铺直叙，瓜心软腴甜熟，
越到边缘越松脆，甜味也越清新。
“春吃芽、夏吃瓜、秋吃果，冬吃根”，

吃瓜度夏心自清凉。

戴 蓉

夏日食瓜

有了小孩以后，参观展览的
次数明显减少了。记得读书时，听
说一家美术馆要集中展出列宾的
肖像画，我和同学乘坐两个小时的
地铁去观看。后来参加工作，专门
办了一个售票软件的会员，每看到
有感兴趣的展览，第一时间就在线
上预约。有了小孩之后，情况就不
一样了。自己的时间变少了，大多
数时候都是在陪他玩耍和看书。
有一回，看到一部讲消防员的绘
本。书中用夸张的画面，讲述了消
防员一整天忙碌的场景。小孩子
饶有兴趣地看着。合上书本后，他
问我，消防是什么意思？我这才意
识到，刚才吸引他的是各式消防车
和车里的小动物。对消防本身的
含义，完全不了解。
我想到刘青云主演的港片《十

万火急》和美国电影《勇往直前》，
还想到纪录片里拯救森林的消防
员。可要开口时，才发现要跟孩
子解释消防，是一件很难的事。
对于高压水枪、泡沫灭火器、消火
栓、保温毯等名词，他没有足够的
认知。这时，我看了看手机，无意
中看到消防博物馆对外展出的讯

息。于是，预约了门票。下午就
开车，带孩子过去参观。消防博
物馆在中山西路上，跟上海市消
防救援总队紧挨在一起。救援总
队的大门漆成大红色，门口几辆
消防车随时待发。走过这里，不
禁产生一种
紧张感。走
进博物馆，
一楼大厅停
着一辆醒目
的红色木质机械摇梯车。工作人
员说，这是一九三〇年的消防
车。拾级而上，在楼道左手边竖
立着密密麻麻的木制云梯。这些
云梯都是实物。可以想象，云梯
上留下了多少汗水，多少生命得
到了拯救。在那个机械不发达的
年代，消防员就是靠着这些梯子
冒着危险登上高处。到了二楼，
展览以“防火”为主题，通过视频
墙和一些化学实验，讲述专业的
燃烧原理，以及逃生和急救知
识。听完解说，小孩对我说，家里
做饭会有火。爸爸，你要当心。
我认真地点了点头。爬上三楼的
陈列馆，几辆消防车的模型吸引

了我们。隔着玻璃门，看到上面
的小字。这些消防车模型来历同
样不简单，都是模拟国外的特种
消防车。从墙上资料板得知，陈
列馆有两万多件藏品，有些很有
史料价值，比如：清末救火用的木

制双筒人力
泵（也叫水
龙）、一八八
一年上海街
头 的 消 火

栓、老式手摇警报器等。
这些老式消防物品，跟城市的

变迁密不可分。走到里间，两座手
摇电话机发出叮铃铃的响声。小
孩跑过去，拿起听筒贴在耳边。他
看了看我说，里面有人。我拿过听
筒，听到里面呼救的声音。原来是
还原过去火灾的报警现场。里面
急促的说话声、详细的地址信息，
一下子将人带到这个紧急的时
刻。我想到一条短视频内容。二
〇二二年的世界杯期间，一群消防
员坐在电视机前看球赛。眼看要
射门了，警铃声响起，在一两秒钟的
瞬间，消防员们没有一丝犹豫，立
刻起身奔跑着离开。

接下来的展区分为八个部分：
先声、饱孕、灵光、风云、宏业、激
情、往事和征程，它们展示了上海
消防从清朝以来的变迁史。在第
九个展区，重现了汶川地震时的
救援现场。在厚实的玻璃地板下
面，铺陈着碎石和水泥砖。视频
墙上讲述的故事，让在场的人都
为之动容。参观临近结束时，工
作人员说，还有小孩吗？我说，后
面还有。他说，叫他们一起过来。
我感到疑惑，还是朝身后喊了几
声。一群孩子过来后，工作人员指
了指一处暗门。我带着孩子们进
去，工作人员打开了幕布，大屏幕
上滚动着超大的各种各样的3D消
防车。孩子们惊喜地尖叫了起来。
从三楼往一楼走去，我问孩

子，最大的感受是什么？孩子反
问道，你呢？我说，是真实和震
撼。孩子想了想说，我觉得是有
趣和了不起。

徐 畅

在火与水的试炼中

勐海童话

不须惆怅怨东风，
万户千门细雨中。
知是故人今又至，
海棠不减去年红。

齐铁偕 诗书画

十日谈
看展在上海

责编：沈琦华

这两年，小
洋房里的展览很
丰富。一栋栋保
护建筑里潜藏着
许许多多精美的
小展。


